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Где Минприроды 
нашло новые грузы для 
 Севморпути  12 
Совет Федерации 
дал хостелам время 
до выборов  3
 Как онлайн-ретейл 
 сможет развиваться 
на фоне стагнации 
аудитории Рунета  7

Финансы

$482,8Международные 
резервы
ЦБ, 01.03.2019

$67,321189,14Индекс РТС 
Московская биржа
13.03.2019

₽74,02Курсы валют
ЦБ, 14.03.2019 ₽65,59 Нефть BRENT

Bloomberg,
13.03.2019 20:00 мск

Как Венесуэла участвовала 
в рекордных закупках 
российского госдолга

 10

НИКОЛАС МАДУРО,
президент Венесуэлы
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8,5% 
от оборота всего российского 
ретейла может занять электронная 
торговля к 2024 году

« К 2024 году объем транспор-
тировки грузов по Севморпути 
достигнет 82 млн т в год, что выше 
цели, прописанной в указе Путина, — 
80 млн т в год
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Политика

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ ПЛАНИРУЕТ ВЫДВИНУТЬ В СЕНАТОРЫ ВАЛЕНТИНУ МАТВИЕНКО

Спикера Совета Федерации зовут 
в губернаторскую кампанию

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА,  
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

ОСТАНЕТСЯ СПИКЕРОМ
 Врио губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов 
планирует включить спикера 
Совета Федерации Валентину 
Матвиенко в тройку своих кан-
дидатов в сенаторы, после того 
как объявит о cвоем участии 
в выборах главы Санкт-Петер-
бурга. Об этом РБК рассказал 
собеседник, близкий к руко-
водству региона, и подтвердил 
источник, близкий к Кремлю. 
«Это [выдвижение Матвиенко 
в качестве кандидата в сенато-
ры] обсуждается точно. Оче-
видно, так и будет», — добавил 
близкий к руководству Совета 
Федерации собеседник РБК.

По закону кандидат в губер-
наторы во время избиратель-
ной кампании должен предста-
вить список из трех кандидатов 
в сенаторы. После выборов 
один из них становится членом 
верхней палаты от исполни-
тельной власти региона.

Беглов пока не объявлял 
о намерении участвовать в гу-
бернаторских выборах, назна-
ченных на эту осень, но еще 
осенью 2018 года источники 
РБК рассказывали, что он вы-
двинет свою кандидатуру. 

Валентина Матвиенко была 
делегирована в верхнюю пала-
ту парламента предыдущим гу-
бернатором Санкт-Петербурга 
Георгием Полтавченко — спер-
ва в 2011 году, когда он стал 
главой города, затем в 2014-м, 
когда выиграл досрочные гу-
бернаторские выборы. Соглас-
но регламенту Совета Феде-
рации спикер палаты в случае 
очередного наделения полно-
мочиями сенатора должен пе-
реутверждаться в этой долж-
ности.

Невыдвижение Матвиенко 
кандидатом в сенаторы от Бег-
лова было бы возможно только 
в случае, если бы руководство 
страны решило сменить спи-
кера верхней палаты. Заменять 
Матвиенко никто не собира-
ется, говорит федеральный 
чиновник. «Она останется. Ни-
чего не изменится», — утвер-
ждает он. 

РБК направил запрос в пресс- 
службу Александра Беглова 
с просьбой прокомментиро-
вать, действительно он плани-
рует делегировать Матвиенко 
в верхнюю палату.

Пресс-секретарь Валентины 
Матвиенко Владислав Поно-
маренко заявил РБК: «Инфор-
мация о возможных тройках 
кандидатов в сенаторы может 
появиться только тогда, когда 
официально стартует избира-
тельная кампания и в нее всту-
пят участники, став кандида-
тами. А до этого момента еще 
очень далеко».

НОСТАЛЬГИЯ 
ПО ВРЕМЕНАМ МАТВИЕНКО
Предстоящую в Санкт-Петер-
бурге избирательную кампа-
нию в Кремле считают одной 
из наиболее сложных, потому 
что возможно протестное го-
лосование, ранее рассказыва-
ли близкие к администрации 
президента источники РБК. 
Выборам в Санкт-Петербурге 
придается такое же значение, 
как и кампании в Приморье, 
имевшей место после отмены 
итогов второго тура и назначе-
ния врио главы региона Олега 
Кожемяко. Тогда в Приморье 
были направлены специальные 
эмиссары Кремля — в частно-
сти, за выборы там отвечал 
замначальника кремлевско-
го управления по обеспече-
нию деятельности Госсовета 
Борис Рапопорт, который прак-
тически постоянно находился 
в регионе. Начальник управле-
ния Александр Харичев летал 
во Владивосток в регулярные 
командировки.

Так же сейчас обстоит дело 
в Санкт-Петербурге, расска-
зывают близкие к Кремлю со-
беседники. Начальник еще 
одного кремлевского подраз-
деления — глава управления 
по внутренней политике Ан-
дрей Ярин — отвечает за муни-
ципальные выборы, которые 
пройдут в один день с губер-
наторской кампанией, говорят 
два близких к администрации 
президента источника.

Если Матвиенко будет пуб-
лично поддерживать Бегло-
ва во время кампании, то это 
может принести ему поль-
зу, так как спикер Совета 

Федерации — авторитетный 
в городе человек и многие 
вспоминают времена ее гу-
бернаторства очень тепло, 
считает политолог Глеб Кузне-
цов. Что касается нежелания 
менять Матвиенко в качестве 
председателя верхней пала-
ты, то это случай проявления 
«здорового консерватизма», 
резюмирует он.

Если Матвиенко в качестве 
кандидата в сенаторы под-
ключится к кампании Бегло-
ва, то это может добавить ему 
очков, соглашается политтех-
нолог Петр Быстров: «Когда 
она уходила [с поста губер-
натора Санкт-Петербурга], 
отношение к ней было нега-
тивным после снежной зимы 
2010/11 года — тогда были 
такие же проблемы с уборкой 
снега, которые сейчас сдела-
ли непопулярным и Беглова. 
Но спустя восемь лет правле-

ния Полтавченко Матвиенко 
стали вспоминать с носталь-
гией. При ней были запущены 
несколько крупных проектов, 
например Западный скорост-
ной диаметр», — констатирует 
Быстров, утверждая, что «Пол-
тавченко ничем не запомнился 
петербуржцам».

Беглов, как и в свое время 
Матвиенко, пытается привлечь 
в Санкт-Петербург крупные 
компании, продолжает полит-
технолог. «Ряд кадров, которые 
работали при Матвиенко, сей-
час вернулись в Смольный», — 
рассуждает он.

Решение Совфеда отклонить 
законопроект о запрете раз-
мещения хостелов в много-
квартирных домах после обра-
щения Беглова — это пример 
«рабочего взаимодействия» 
врио губернатора и спикера 
верхней палаты парламента, 
констатирует эксперт. 
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< Невыдвижение 
Валентины Мат-
виенко кандида-
том в сенаторы 
от нынешнего 
врио губернатора 
Санкт-Петербурга 
Александра Бег-
лова было бы воз-
можно только 
в одном случае: 
если бы руко-
водство страны 
решило сменить 
ее в качестве спи-
кера Совфеда

Врио губернатора Санкт-Петербурга А Л Е К С А Н Д Р  Б Е Г Л О В  планирует 

выдвинуть В А Л Е Н Т И Н У  М А Т В И Е Н К О  своим кандидатом в С Е Н А Т О Р Ы . 
В руководстве страны нет планов заменять Матвиенко на посту спикера Совета 

Федерации, утверждают источники РБК.

« Если 
Валентина 
Матвиенко 
публично 
поддержит 
Беглова 
во время 
кампании, 
то это может 
принести 
ему пользу, 
считает поли-
толог Глеб 
Кузнецов



СКОЛЬКО ХОСТЕЛОВ В ЖИЛЫХ ДОМАХ

Сейчас в российских горо-
дах-миллионниках работает 
1776 хостелов, в том числе 948, 
то есть больше половины, 
открыто в жилых домах, под-
считали аналитики сервиса 
2ГИС. Больше всего хостелов 
в жилом фонде расположено 
в Санкт-Петербурге — 290, или 
77% от общего числа. Боль-
шинство из них расположено 

выше первого этажа, то есть 
с наибольшей долей вероят-
ности это квартиры, а не ком-
мерческие помещения. Почти 
так же высока доля хосте-
лов в жилых домах Екатерин-
бурга — 76%, в Новосибирске 
с жилыми квартирами из них 
соседствует 65%. В Москве 
из 719 действующих хостелов 
291 открыт в жилых домах.

СЕНАТОРЫ ОДОБРИЛИ ЗАКОН О ФЕЙКАХ

13 марта, сенаторы одоб-
рили законы о неуважении 
к власти и о недостоверных 
новостях. В поддержку пер-
вого проголосовали 142 члена 
Совета Федерации, за «анти-
фейк» — 144. 

Комментируя закон 
об оскорблении госсимволов, 
Клишас подчеркнул, что ини-
циатива не призывает гра-
ждан уважать власть. Закон 

лишь запрещает оскорбления 
«в неприличной форме». Сена-
тор Светлана Горячева отме-
тила, что эта формулировка 
расплывчатая и ее стоило 
бы уточнить, и назвала штраф 
в 30 тыс. руб. чрезмерно боль-
шим. Клишас согласился 
с тем, что размер штрафов 
чрезмерный, но тут же напо-
мнил, что за их увеличение 
выступили депутаты.

После презентации сенатор 
Оксана Бурико спросила при-
сутствовавшего на обсужде-
нии замглавы Роскомнадзора 
Александра Панкова, поможет 
ли закон о фейках бороться 
с распространением подоб-
ной информации в социаль-
ных сетях. Тот ответил, что 
способы борьбы с недостовер-
ной информацией в соцсетях 
существуют и так.
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА,  
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Совет Федерации 
не поддержал закон 
о запрете хостелов 
в жилых домах. 
Политологи связыва-
ют решение верхней 
палаты с осенними 
губернаторскими 
выборами в Петер-
бурге.

 КАК ОБЪЯСНИЛ 
СВОЕ РЕШЕНИЕ  
СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ
В среду, 13 марта, Совет Феде-
рации отклонил законопроект 
о запрете гостиниц и хостелов 
в многоквартирных домах. Эту 
инициативу в Госдуму внесла 
в сентябре 2015 года депутат 
Галина Хованская с группой 
парламентариев. Против за-
конопроекта проголосовал 
151 сенатор, за — двое, еще 
четверо воздержались.

Претензии у сенаторов вы-
звал короткий переходный 
период — всего десять дней. 
Председатель комитета па-
латы по бюджету Сергей Ря-
бухин также раскритиковал 
отсутствие компенсации вы-
падающих доходов субъектов 
Федерации.

Законопроект представ-
лял председатель комитета 
Совета Федерации по феде-
ративному устройству Олег 
Мельниченко. Его комитет ре-
комендовал инициативу одоб-
рить. Комитеты по конститу-
ционному законодательству, 
бюджету, соцполитике и эко-
номике дали отрицательные 
заключения на законопроект, 
предложив перенести при-
нятие документа на начало 
2020 года.

Глава комитета по социаль-
ной политике Валерий Рязан-
ский подчеркнул, что, если 
закон вступит в силу 24 марта, 
его реализация будет невоз-
можна, так как владельцы хо-
стелов не смогут «привести 
свои дела в порядок». Пред-
ставляющий Крым сенатор 
Сергей Цеков добавил, что 
инициатива не обсуждалась 
с регионами.

Глава палаты Валентина 
Матвиенко заявила, что сена-
торы не выступают против за-
кона, а настаивают на созда-
нии согласительной комиссии 
и переносе вступления за-
конопроекта в силу. «Нужно 

Общество

ПОЧЕМУ СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ОТКЛОНИЛ ЗАКОН О ХОСТЕЛАХ

Петербургские выборы вышли 
на второй ярус

дать возможность закрыть 
договор аренды, закрыть биз-
нес, уволить людей. Человек 
взял кредит, оформил арен-
ду помещения — ну дайте ему 
закрыть бизнес к 2020 году, 
мы же не рейдеры», — сказа-
ла она.

Ранее вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой сказал журнали-
стам, что депутаты будут гото-
вы преодолеть вето верхней 
палаты на законопроект, если 
оно будет наложено. Но со-
беседник РБК, близкий к ру-
ководству Госдумы, заявил 
следующее: «Точно не будем 
преодолевать вето. Тут нет 
предмета для противостоя-
ния». Он добавил, что при 
этом не исключает создания 
согласительной комиссии Гос-
думы и Совета Федерации.

Дума приняла законопроект 
в третьем окончательном чте-
нии 6 марта 2019 года. Случаи, 
когда сенаторы отклоняют уже 
принятые Госдумой законо-
проекты, очень редки. Зимой 
2017 года сенаторы не под-
держали проект закона о за-
прете контактной притравки 
животных. Позднее он был до-
работан и принят. Ранее Совет 
Федерации отклонил законо-
проект, запрещающий рекла-
му на платежных квитанциях 
ЖКХ. Спикер палаты Матвиен-
ко назвала инициативу чушью. 
Согласительная комиссия ре-
шила не распространять за-
прет на социальную рекламу 
и информационно-справочные 
материалы, после чего законо-
проект был принят.

ЧТО ЗАПРЕЩАЕТ 
ЗАКОНОПРОЕКТ
Законопроект не допуска-
ет размещения в жилых по-
мещениях промышленных 
производств и гостиниц. 
В ч. 3 ст. 17 Жилищного ко-
декса предлагается внести 
поправку, согласно которой 
жилое помещение в много-
квартирном доме не может 
использоваться для предо-
ставления гостиничных услуг. 
Понятие «гостиничные услу-
ги» закреплено в законе 

«Об основах туристской дея-
тельности в РФ». К ним от-
носятся все услуги по пре-
доставлению физическим 
лицам средств размещения 
и иных услуг, предусмотрен-
ных утвержденными прави-
тельством правилами предо-
ставления гостиничных услуг 
ИП и юридическими лицами.

Таким образом, в жилых 
домах под запрет подпадают 
все виды гостиниц: согласно 
утвержденному постановле-
нием правительства от 6 фев-
раля положению об их клас-
сификации к таким относятся 
собственно гостиницы, апарт-
отели и хостелы.

Согласно законопроек-
ту помещения под хостелы 
также нужно будет оснащать 
специальным оборудовани-
ем, системой звукоизоляции, 
сигнализацией, системой про-
тивопожарной безопасности, 
сейфами и средствами для 
уборки номеров.

КОГО НА САМОМ ДЕЛЕ ПОД-
ДЕРЖАЛА  
ВЕРХНЯЯ ПАЛАТА
Законопроект вызвал большой 
резонанс. После принятия 
Госдумой его раскритиковал 
врио губернатора Петербур-
га Александр Беглов. Он об-
ратился к Матвиенко и пред-
ложил отложить вступление 
нового закона в силу. Беглов 
заявил о большом количе-
стве обращений, поступивших 
в его адрес от представите-
лей туристической индустрии, 
делового сообщества Петер-
бурга и отдельных предпри-
нимателей, обеспокоенных 
установлением такого запре-
та. «Безотлагательное вступ-
ление закона в силу потребует 
существенной реорганизации 
бизнеса и в конечном итоге 
приведет к потере рабочих 
мест в этой сфере», — говорит-
ся на сайте петербургского 
правительства.

По мнению Беглова, измене-
ние срока вступления закона 
в силу позволит обеспечить 

соблюдение баланса интере-
сов граждан, проживающих 
в многоквартирных домах, 
и предпринимателей, владею-
щих хостелами. Ранее Мин-
культуры сообщало, что вступ-
ление нового закона в силу 
приведет к закрытию более 
45 тыс. предприятий по всей 
стране.

Главным выгодоприобрета-
телем решения Совета Феде-
рации стал Беглов, уверен по-
литолог Константин Калачев. 
«Ему надо демонстрировать 
умение защищать интересы 
популярного у туристов ре-
гиона, выглядеть драйвером 
развития малого и среднего 
бизнеса северной столицы, — 
сказал он РБК. — А для Мат-
виенко это — демонстрация 
субъектности Совета Феде-
рации».

Политолог уверен, что в ли-
дирующем по количеству хо-
стелов в жилых домах Пе-
тербурге решение отложить 
закон воспримут позитивно, 
и это может сыграть в пользу 
Беглова на сентябрьских гу-
бернаторских выборах. «Пока 
согласительная комиссия 
что-то примет, выборы уже 
пройдут, и он на них будет вы-
глядеть тяжеловесом, почти 
героем».

РБК узнал, что принятие 
инициативы может приве-
сти к закрытию 40% хостелов 
в Москве и 80% — в Петер-
бурге. Опрошенные РБК экс-
перты отмечали, что закон 
«убьет востребованный ле-
гальный малый бизнес» гости-
ниц в жилом фонде, но не по-
мешает вести деятельность 
нелегальным средствам раз-
мещения. Они отметили, что 
собственники хостелов смо-
гут переводить свои помеще-
ния в статус нежилых. «Шанс 
выжить» останется также у хо-
стелов, размещенных выше 
первого этажа, пояснили экс-
перты. 

При участии  
Елизаветы Антоновой
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КАК БУДЕТ ОТМЕЧАТЬСЯ ГОДОВЩИНА ВКЛЮЧЕНИЯ 
ПОЛУОСТРОВА В СОСТАВ РОССИИ

Владимир 
Путин  
присоединится 
к Крыму

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Владимир Путин за-
планировал поездку 
в Крым на пятилетие 
присоединения полу-
острова к России, рас-
сказали источники 
РБК. Это будет второй 
случай посещения рос-
сийским президен-
том полуострова в дни 
торжеств по случаю 
его присоединения.

Владимир Путин запланировал 
посещение  Крыма в годовщи-
ну присоединения полуостро-
ва к России, рассказали три 
близких к администрации пре-
зидента источника РБК. Поезд-
ка уже стоит в графике главы 
государства, уточнили два со-
беседника РБК.

РБК направил запрос пресс-
секретарю президента Дми-
трию Пескову.

В этом году отмечается 
пять лет со дня присоеди-
нения. Годовщина праздну-
ется 18 марта — в этот день 
в 2014 году в Кремле был под-
писан договор о вхождении 
в состав России Республики 
Крым и Севастополя.

В 2014 и 2015 годах Путин 
посещал проходивший на Ва-
сильевском спуске Кремля ми-
тинг-концерт по случаю годов-
щины присоединения.

В 2016 году россий-
ский лидер провел 18 марта 
в Крыму, инспектируя ход 
строительства моста на полу-
остров и обсуждая социаль-
но-экономические проблемы 
региона.  

В 2017 году в Москве также 
состоялся приуроченный к го-
довщине концерт, но прези-
дент туда не приехал. Не было 
и официальных сообщений 
о том, что глава государства 
поздравил крымчан.

В 2018 году в день присоеди-
нения Крыма проходили вы-
боры президента. Обсуждал-
ся сценарий, что Путин поедет 
на полуостров и именно там 
проголосует, но потом от этого 
сценария отказались, расска-

зывал близкий к Кремлю собе-
седник РБК.

Глава государства голо-
совал в Москве, а вечером, 
после закрытия избиратель-
ных участков, на Манежной 
площади состоялся митинг-
концерт «Россия. Севастополь. 
Крым», на котором выступил 
президент.

Если поездка Владимира Пу-
тина в Крым состоится, то она 
будет носить подчеркнуто де-
ловой и рабочий характер, 
связанный с обсуждением 
перспектив и программ раз-
вития полуострова, считает 
председатель совета дирек-
торов Института социально-
экономических и политиче-
ских исследований Дмитрий 
Бадовский. «Сегодня для об-
щественного мнения нахожде-
ние Крыма в составе России — 
скорее безусловная данность, 
нормальное положение вещей. 
Поэтому задача не в том, 
чтобы придавать пятилетию 
в общественном мнении некую 
сверхэмоциональность, а, на-
против, подчеркнуть значи-
мость возвращения Крыма 
через то, что это естествен-
но, исторически обоснованно, 
справедливо, результат демо-
кратического выбора крымчан 
и севастопольцев. И не толь-
ко вспоминать то, что было, 
но и обсуждать общее буду-
щее России и Крыма, «повсе-
дневность» проектов разви-
тия», — говорит он.

Пятилетний юбилей при-
соединения Крыма к России 
приходится на период финала 
президентской избирательной 
кампании на Украине, и это 
следует учитывать, указывает 
Бадовский: «На этом фоне уве-
ренное спокойствие и акцент 
на решении самих крымчан 
также важны».

В Крыму и Севастопо-
ле праздничные мероприя-
тия пройдут с 15 по 18 марта, 
сообщается на сайте прави-
тельства республики. В част-
ности, 16 марта, в день крым-
ского референдума, пройдет 
мотопробег «Ночных волков» 
по маршруту Симферополь — 
Севастополь — гора Гасфорта, 
на последней состоятся флеш-
моб и концерт.

На 17 марта намечено при-
своение аэропорту Симферо-
поля имени художника Ивана 
Айвазовского, а на 18-е — 
праздничные мероприятия 
в Ялте («Народный забег» 

на 2019 метров) и Симферопо-
ле (концерт с участием звезд 
российской эстрады).

Для праздника управление 
делами госсовета Крыма объ-
явило ряд электронных заку-
пок на общую сумму более 
3,2 млн руб. Самые круп-
ные из контрактов — на за-
купку подарочных женских 
и мужских часов со страза-
ми и маркировкой «От пред-
седателя государственно-
го совета Республики Крым» 

(632,8 тыс. руб.). На вто-
ром месте — контракт на за-
готовку срезанных цветов 
и букетов к празднованию. 
За розы, хризантемы и гвоз-
дики крымские власти запла-
тят 627 тыс. руб. Также гос-
совет планирует закупить 
подарочные матрешки и ме-
дали «В ознаменование пятой 
годовщины воссоединения 
Крыма с Россией 2014–2019». 
И медалей, и матрешек заку-
пят по 500 штук. $

Россия планирует официально 
запустить две новые электро-
станции в Крыму 18 марта, 
сообщили Reuters в среду 
пять источников, знакомых 
с такими планами. Планируе-
мый запуск может совпасть 
с возможным визитом в Крым 
президента России Владимира 
Путина, добавили собесед-
ники агентства.

Речь идет о Таврической 
и Балаклавской ТЭС в Сим-
ферополе и Севастополе 
соответственно, которые 
строит «Технопромэкспорт» 
(входит в «Ростех»). Предста-
витель «Ростеха» отказался 
от комментариев, Кремль 

не сразу ответил на запрос, 
добавляет Reuters. РБК 
направил запрос в пресс-
службу главы Республики 
Крым Сергея Аксенова.

Вторые два энергоблока 
крымских электростанций 
«дочка» «Ростеха» сможет 
запустить только в марте сле-
дующего года, рассказывали 
РБК в конце минувшего года 
два человека, знакомых с топ-
менеджерами «Технопромэкс-
порта», эту информацию тогда 
же подтвердил представитель 
компании. 

Изначально две электро-
станции планировалось запу-
стить до 3 марта 2018 года. 

Но сроки неоднократно пере-
носились, в том числе из-за 
проблем с немецкими газо-
выми турбинами Siemens, 
которые закупила структура 
«Ростеха» для ТЭС. Siemens 
заявила, что энергетические 
турбины были установлены 
без ее ведома и в наруше-
ние санкций Европейского 
союза. Все это привело к при-
остановке сотрудничества 
немецкой компании с рос-
сийскими госкомпаниями. 
В итоге первые блоки запу-
стили 1 октября минувшего 
года. Запуск вторых бло-
ков «Ростех» попросил вновь 
перенести.

НОВЫЕ ТЭС В ЧЕСТЬ ПРИСОЕДИНЕНИЯ

₽3,2 
млн

потратит управ-
ление делами 
госсовета Крыма 
на годовщину 
присоединения 
полуострова
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Мнение

Исчезновение 
бумажных бюллете-
ней, которые можно 
проверить и пересчи-
тать, превращает ре-
зультаты выборов 
в вопрос веры органи-
заторам и государству.

С российскими выборами 
происходит очень показа-
тельная история. При любой 
дискуссии, в ходе которой 
критикуются те или иные ме-
ханизмы избирательного за-
конодательства (например, 
муниципальный фильтр или 
требования по числу подпи-
сей избирателей для кан-
дидатов, не имеющих права 
на льготную регистрацию) 
и предлагаются их изменение 
или отмена, профессиональ-
ные защитники российских 
выборов выступают за ста-
бильность: «Дайте системе 
поработать, не надо так часто 
менять правила, пусть все 
будет как есть». Однако, когда 
практически каждый год сама 
власть начинает менять эти 
правила, они горячо защища-
ют нововведения.

ЭСТОНСКИЙ ПРИМЕР
Так получилось и с идеей экс-
перимента с голосованием 
через интернет на выборах 
в Мосгордуму в одном или 
нескольких округах. Выборы 
намечены на сентябрь, а со-
ответствующий законопро-
ект уже внесла в Думу группа 
депутатов от ЛДПР и «Единой 
России». Зачем нужна такая 
срочность, остается загад-
кой, но все выглядит так, что 
где-то решение фактически 
принято и вопрос только в его 
оформлении. Вся дискуссия 
ведется вокруг единственной 
страны в мире, где широко 
используют интернет-голосо-
вание, — Эстонии. На прошед-
ших там 3 марта парламент-
ских выборах в электронном 
голосовании приняли участие 
247 232 человека, или 28% из-
бирателей. Дескать, давайте 
как в Эстонии, где избирате-
лей в несколько раз меньше, 
чем в Москве, совсем иная 
политическая культура, а вся 
политика построена на неиз-
бежных коалициях и всеобщем 
взаимном контроле.

Однако никто не задается 
вопросом: почему же другие 
страны мира, включая богатые 
и технически развитые, такие 
как США, Великобритания, 

Япония, Франция или Герма-
ния, не используют на выборах 
такую прогрессивную техно-
логию? Почему там предпо-
читают крайне консерватив-
ные избирательные механизмы 
в виде бумажных бюллетеней?

ВОПРОС ВЕРЫ
Ответ очень прост: главное 
на выборах — это доверие 
к результатам. Выборы должны 
формировать власть таким 
образом, чтобы ни у кого 
не было никаких сомнений 
в ее законности. Никакие тех-
нические новации не стоят 
того, чтобы ставить доверие 
к результатам под вопрос. Уди-
вительно, насколько россий-
ские чиновники не понимают 
такой простой вещи.

Простой вопрос: для чего 
вводилось видеонаблюдение 
на выборах, которым рос-
сийские власти так гордятся? 
Ответ очевиден и многократ-
но воспроизводился пред-
ставителями Центризбирко-
ма: чтобы повысить доверие. 
Работает ли на эту же цель 
идея электронного голосо-
вания? Нет, она ведет ровно 
в противоположную сторону. 
Потому что исчезновение бу-
мажного бюллетеня, который 
можно проверить и пересчи-
тать, превращает результаты 
выборов в вопрос веры к ор-
ганизаторам и государству. 
Веры в то, что в самой про-
грамме изначально не будет 
никаких настроек, програм-
мирующих заранее заданный 
результат. Даже при голосо-
вании бюллетенями мы часто 
не можем обеспечить кон-
троль и нормальный под-
счет, а тут и контролировать 
будет нечего. Именно поэто-
му в мире редко применяется 
не только интернет-голосова-
ние, но и электронное голо-
сование на участке, когда из-
биратель подает голос, нажав 
на кнопку, а результат подсчи-
тывает машина (такие техноло-
гии используются, например, 
в Швейцарии и Бразилии). 
Чаще используются электрон-
ные сканеры вроде россий-
ских КОИБов, но бюллетени 
при этом все равно остаются 
бумажными.

Кому может принести поль-
зу новая идея? Двум типам 
людей. Первые — те, кому нра-
вится любая движуха. Вто-
рые — те, кто будет зарабаты-
вать на новых разработках или 
их пиаре, именно они и есть 
главные бенефициары. То, что 
личные вкусы одних и меркан-
тильные интересы других ока-
зываются важнее стратегиче-

ских интересов политической 
системы, во многом говорит 
о качестве принимаемых ре-
шений.

ПЕРЕСЧЕТ 
НА ФОТОФИНИШЕ
Здесь стоит вспомнить опыт 
США. После скандальных пе-
ресчетов голосов на прези-
дентских выборах 2000 года 
там почти повсеместно были 
внедрены электронные скане-
ры на избирательных участках. 
Ручной подсчет без сканера 
остался в штате Нью-Гэмпшир 
и некоторых округах Вирджи-
нии. Знаменитые «бюллете-
ни с дырками», которые надо 
было проколоть напротив вы-
бранного кандидата и из-за 
которых возникли сомнения 
в результате президентских 
выборов во Флориде, давно от-
менены. Считает машина, но, 
если есть сомнения, прово-
дится ручной пересчет, и есть 
бюллетени, которые можно 
пересчитать. Такой пересчет 
обязателен, если разница 
между результатами кандида-
тов составляет меньше 0,25%. 
И на последних выборах в кон-
гресс в ноябре 2018 года такой 
пересчет проводился несколь-
ко раз. В частности, на выбо-
рах сенатора от Флориды, где 
республиканец Рик Скотт обо-
шел демократа Билла Нель-
сона на 12 603 голоса, или 
на 0,14%.

Ну это же Америка, ска-
жете вы, у нас таких близ-
ких результатов, ставящих 
исход выборов под сомне-
ние, не бывает. Но это не так: 
сомнительные результаты, 
требующие пересчета, слу-
чаются и на российских вы-
борах. Так, на выборах де-
путата Верховного совета 
Хакасии 8 сентября 2013 года 
по округу № 2 два кандида-
та набрали одинаковое число 
голосов и победителя при-
шлось определять жребием 
(повезло коммунисту). В де-
кабре 2003 года на выбо-
рах депутата Госдумы по Ка-
менск-Уральскому округу 
№ 163 Георгий Леонтьев по-
бедил с перевесом в пять го-
лосов (73 083 к 73 078 у об-
ладателя второго места). 
На выборах мэра Воркуты 
13 марта 2011 года кандидат 
от КПРФ Геннадий Горбачев 
после предварительного под-
счета опережал представите-
ля «Единой России» Валерия 
Будовского на пять голосов. 
Но после отмены итогов голо-
сования на одном из участков 
уступил Будовскому один (!) 
голос (8471 против 8470).

СОБЛАЗНЫ ДЛЯ ВЛАСТИ
Вначале граждане должны пол-
ностью доверять избиратель-
ной системе, и лишь затем 
возможны любые технические 
эксперименты. Кроме пробле-
мы доверия возникает и много 
иных сомнений. Например, 
можно проконтролировать 
выдачу гражданину кода (или 
карты), который позволит про-
голосовать через интернет. 
Но пока не существует ника-
ких механизмов, позволяющих 
проконтролировать использо-
вание этого кода (карты и т.д.), 
чтобы проголосовал именно 
тот гражданин, а не кто-то дру-
гой. Возникает множество со-
блазнов электорального дав-
ления или коррупции. То, с чем 
нет проблем в Эстонии, в дру-
гих странах вполне может воз-
никнуть.

Кроме того, система неиз-
бежно будет знать, как голосо-
вал пользователь. Кто поверит 
рассказам о тайне электрон-
ного голосования в стране, 
где нормой стали продажи баз 
личных данных граждан и ис-
пользование личной инфор-
мации о политических активи-
стах (переписки, разговоры, 
сообщения) в государственной 
пропаганде? Причем жертвами 
этого информационного хакин-
га и вторжения в личную жизнь 
стали не только представите-
ли оппозиции, но и самой вла-
сти (вспомните «дело «Шалтая-
Болтая»). Возникает вопрос и о 
самой безопасности системы 
как таковой, ведь тема цифро-
вого вмешательства в выбо-
ры в современном мире — 
одна из самых популярных 
и скандальных. Даже Норве-
гия со всеми ее механизмами 
защиты личных прав граждан 
была вынуждена отказать-
ся от введения электронного 
голосования из-за сомнений 
в надежности защиты персо-
нальных данных. А в 2017 году 
электронное голосование 
было фактически отменено 
в Нидерландах. Правительство 
объявило, что все голоса дол-
жны считаться традиционным 
способом для обеспечения 
безопасности и поддержания 
открытости и честности ре-
зультатов выборов.

Возникает и множество иных 
вопросов, например правовых, 
как на одних и тех же выбо-
рах применять разные правила 
в разных округах, но в преде-
лах одного региона. Но они ни-
кого не интересуют, если си-
стема утрачивает способность 
кого-то в чем-то убеждать, 
что-то доказывать и требует 
просто верить.

Почему в России 
рано вводить 
интернет-голосование

« Исчезно-
вение бумаж-
ного бюлле-
теня, который 
можно про-
верить и 
пересчитать, 
превращает 
результаты 
выборов в 
вопрос веры 
к организато-
рам и госу-
дарству

АЛЕКСАНДР 
КЫНЕВ,

политолог

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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Дизайн Свят Вишняков, 
Настя  Вишнякова  
vishvish.design

МИНФИН США СОЗДАЛ СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ  
ПО НАШЕЙ СТРАНЕ

Россия попала 
в зловещую 
шестерку

ИВАН ТКАЧЁВ,  
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Министерство финансов 
США создало внутри управ-
ления по борьбе с террориз-
мом и финансовой разведке 
(TFI) шесть «подразделений 
стратегического воздействия» 
(Strategic Impact Units), кото-
рые занимаются вопросами 
«самого высокого приорите-
та». Сфера их деятельности — 
Россия, Северная Корея, ИГИЛ 
(террористическая группиров-
ка «Исламское государство», 
запрещена в России), Иран, 
виртуальные валюты, права че-
ловека и коррупция.

Об этом сообщила заме-
ститель министра финансов 
США по финансовой разведке 
и противодействию террориз-
му Сигал Манделкер в пись-
менном заявлении перед 
слушаниями в палате предста-

« Политика 
в отношении Рос-
сии, Северной Кореи, 
ИГИЛ и Ирана — 
важнейшие прио-
ритеты в повестке 
администрации США 
и конгресса, отметил 
эксперт

Экономика

вителей 12 марта. По ее сло-
вам, речь идет о «новом ин-
ституциональном механизме». 
«Эти подразделения объеди-
няют экспертов TFI, обеспечи-
вая надлежащее взаимодей-
ствие наших инструментов 
и полномочий для достиже-
ния стратегических и такти-
ческих целей», — пояснила 
Манделкер.

РБК направил запрос в Мин-
фин США о деталях работы 
новых стратегических подраз-
делений.

КАК АДМИНИСТРАЦИЯ 
БОРЕТСЯ С РОССИЙСКИМ 
ВЛИЯНИЕМ
Замминистра финансов также 
сообщила, что администрация 
президента Дональда Трампа 
внесла в санкционные спис-
ки уже более 270 физических 
и юридических лиц, связанных 
с Россией. «Многие объекты 
наших санкций стали изгоями 

для международного сообще-
ства и утратили способность 
изображать из себя легитим-
ных бизнесменов. В одном 
из примеров мы смогли устра-
нить контроль Олега Дерипас-
ки, олигарха, тесно связанно-
го с Кремлем, над важными 
для глобального рынка алю-
миния компаниями», — сказа-
ла она.

В ходе слушания Мандел-
кер добавила, что алюминие-
вый концерн Rusal и холдинг 
En+ были изначально внесены 
в санкционный список пото-
му, что «этот парень», то есть 
Олег Дерипаска, был внесен 
в список. Минфин США пред-
принял «ряд беспрецедентных 
шагов» по устранению контро-
ля Дерипаски над компания-
ми, отметила она. В частно-
сти, в совет директоров En+ 
были выбраны независимые 
директора из Великобрита-
нии и США, и каждый из них 
взял на себя обязательство, 
что на него не будет влиять 
Дерипаска.

Она также сообщила, что 
США взаимодействуют с Ки-
пром и другими юрисдик-
циями, «чтобы они не были 
уязвимы к незаконным пере-
мещениям денежных средств, 
в том числе из России».

ЗАЧЕМ МИНФИНУ НОВЫЕ 
ИНСТИТУТЫ
Новые механизмы важны пре-
жде всего потому, что позво-
лят TFI быстрее распростра-
нять информацию внутри 
ведомства, считает глава ва-
шингтонской юридической 
фирмы Ferrari & Associates 
Эрих Феррари. «Это, в свою 
очередь, поможет OFAC 
(управление по контролю 
за иностранными активами, 
санкционная служба Минфи-
на. — РБК) выявлять больше 
нарушителей и эффективнее 
пресекать их действия, об-
ладая необходимыми данны-
ми», — сказал он РБК.

Институциональные пре-
образования — попытка США 
обеспечить более эффектив-
ное соблюдение санкционных 
режимов через более тесную 
координацию, обмен инфор-
мацией и разработку согла-
сованных решений на уровне 
властей и разведсообщества, 
согласен директор француз-
ского отделения британской 

консалтинговой компании 
Aperio Intelligence Джордж 
Волошин.

По словам Феррари, реше-
ние Минфина создать шесть 
стратегических отделений 
можно объяснить несколь-
кими факторами. Политика 
в отношении России, Север-
ной Кореи, ИГИЛ и Ирана — 
важнейшие приоритеты в по-
вестке администрации США 
и конгресса, отметил эксперт. 
Создание же отдела по пра-
вам человека и коррупции, 
добавил он, отражает личные 
приоритеты Манделкер. На-
конец, сказал Феррари, отдел 
по виртуальным валютам от-
ражает стремление властей 
минимизировать нарушение 
санкций в рамках частного 
сектора. Ранее Минфин США 
признал виртуальные валюты 
«нарождающейся угрозой».

Обозначенные Казначей-
ством шесть приоритетов 
в целом совпадают с рядом 
уже действующих санкцион-
ных программ, за исключе-
нием электронной валюты, 
которая выведена за скобки 
и представлена как отдель-
ное направление деятельно-
сти, констатировал в беседе 
с РБК Волошин. Применитель-
но к цифровой валюте, отме-
тил он, речь идет скорее о не-
допущении ее применения для 
прямого нарушения или обхо-
да санкций, нежели для отмы-
вания денег в классическом 
смысле. «Для этого в США 
действуют другие структуры, 
в том числе FinCEN», — сказал 
эксперт. FinCEN — это подраз-
деление по борьбе с финансо-
выми преступлениями в соста-
ве Минфина.

Ориентированный на Рос-
сию отдел «будет активно уча-
ствовать в выявлении и оценке 
финансовых ресурсов, нахо-
дящихся в личном, хотя и кос-
венном распоряжении Влади-
мира Путина, как того требует 
принятый 12 марта палатой 
представителей законопро-
ект», считает Волошин. Более 
скрупулезно структуры США 
будут изучать и финансы ряда 
крупных российских бизнес-
менов, а также ряда госкор-
пораций, которые, как счи-
тают в Вашингтоне, играют 
роль в продвижении интере-
сов российского государства 
за рубежом, добавил он. $

Минфин С Ш А  создал внутри своего управления 

по борьбе с терроризмом и финансовой 

разведке Ш Е С Т Ь  С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К И Х 
П О Д Р А З Д Е Л Е Н И Й , в том числе по России. 

При Трампе США внесли в санкционные списки 

уже более 270 российских физлиц и компаний.
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PRO.RBC.RU Телеком  14

МТС запустила сервис видео-
трансляций для геймеров

Транспорт  11

Кто станет основным инвесто-
ром порта Тамань

ИНСТИТУТ ГАЙДАРА ПРЕДСТАВИЛ ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛИ В РОССИИ

Онлайн-ретейл  
уперся 
в пользователей
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ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Российский рынок электрон-
ной торговли к 2024 году со-
ставит 2,78 трлн руб., сле-
дует из прогноза Института 
экономической политики 
имени Е.Т.Гайдара, подготов-
ленного для Национальной 
ассоциации дистанционной 
торговли (отчет есть в распо-
ряжении РБК). Таким обра-
зом, электронная торговля 
к этому моменту может занять 
8,5% от оборота всего рос-
сийского ретейла, говорится 
в исследовании. В 2017 году 
эта доля составляла 3,47%, 
в 2018-м — 4,07%.  
•  Прогноз Института Гайдара 

оказался значительно ниже, 
например, ожиданий банка 
Morgan Stanley, по оцен-
ке которого российский 
рынок электронной коммер-
ции к 2024 году достигнет 
3,491 трлн руб., что более 
чем в два с половиной раза 
выше, чем в 2018 году.

•  По оценке основательницы 
школы электронной коммер-
ции iWENGO Юлианы Гор-
дон, рынок интернет-тор-
говли будет расти минимум 
на 25% в год и к 2024 году 
может достигнуть 4,5 трлн 
руб. При наличии опреде-
ленных драйверов роста 
темпы могут увеличить-
ся до 50% в год, и объем 
рынка к 2024 году составит 
6–7 трлн руб.

•  По прогнозу Ozon, объем 
рынка e-commerce может 
достичь 2,5–3 трлн руб. уже 
в 2022 году.

По мнению президента На-
циональной ассоциации ди-
станционной торговли (НАДТ) 
Александра Иванова, прогноз 
Института Гайдара можно счи-
тать оптимистичным, посколь-
ку в долларовом выражении 
российский рынок интернет-
торговли после девальвации 
рубля так и не смог достичь 
уровня 2014 года. Количество 

покупок в интернете в штуках 
растет очень быстро, но па-
дает средний чек, поэтому 
в денежном выражении объем 
рынка растет незначительно, 
отмечает эксперт.

В отчете института указа-
но, что прогноз составлен 
на основе оценок различ-
ных экспертных организаций, 
в том числе компании Data 
Insight, Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ), 
ЦБ РФ, Hermes Group, НАДТ 
и Euromonitor International.

Что будет происходить 
с рынком электронной ком-
мерции — в обзоре РБК.

РОСТ АУДИТОРИИ ИНТЕР-
НЕТА ЗАКОНЧИЛСЯ
В начале 2010-х годов, когда, 
по версии авторов исследова-
ния, началось формирование 
рынка электронной коммер-
ции в России как отдельно-
го сегмента, доля проникно-
вения интернета составляла 
43–50%. Уже тогда аудитория 
сети из фазы бурного роста 
переходила к насыщению. 
К концу 2015 года проникно-
вение достигло 69–72% — ин-
тернетом в стране пользова-
лись 82,7 млн человек в месяц. 
Последние три года онлайн-
аудитория не росла, и, как 
следствие, количество во-
влеченных в сферу электрон-
ной торговли покупателей 
не увеличивалось. Сейчас это 
не более 35–43% населения, 
или 41–51 млн человек, следу-
ет из данных института Гайда-
ра. По оценке Юлианы Гордон, 
из 86 млн пользователей ин-
тернета в России в нем совер-
шают покупки только 47 млн 
человек, то есть потенциал 
рынка — это минимум 40 млн 
новых покупателей.

Как результат, дальнейший 
рост интернет-торговли воз-
можен за счет увеличения 
количества заказов на одно-
го покупателя, указывают ав-
торы обзора. Сегодня интер-
нетом в России пользуются 
немногим более 70% насе-
ления, и количество поль-

зователей последние годы 
действительно растет очень 
незначительно, подтвержда-
ет президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
Артем Соколов. По его мне-
нию, в таких условиях потен-
циал для роста рынка ин-
тернет-торговли существует 
не только за счет увеличения 
частоты заказов, но и за счет 
того, что пользователи, кото-
рые сейчас не покупают това-
ры онлайн, начнут использо-
вать этот канал. По оценкам 
Соколова, сейчас товары он-
лайн покупают около 45 млн 
человек, это число может уве-
личится до 55–60 млн чело-
век. По его данным, сегодня 
самой популярной категори-
ей по частоте совершения 
покупок являются продукты: 
за ними интернет-пользова-
тели возвращается в среднем 
8,4 раза в год. Второе место 
занимаются товары для детей 
(4,6 раза в год). Для сравне-
ния: частота покупок смартфо-
нов и планшетов составляет 

около 1,4 раза в год, а крупной 
бытовой техники — полтора 
раза в год.

По данным Иванова, в про-
шлом году в России через ин-
тернет было сделано 600 млн 
покупок, или около четырех 
на человека. Для сравнения: 
в Китае — 50 млрд онлайн-по-
купок, или 38 на человека. 
А мировыми лидерами в этом 
сегменте являются Южная 
Корея и Великобритания, где 
еще в 2017 году на душу на-
селения приходилось 80 по-
купок. По мнению экспер-
та, потенциал для роста есть 
не только в увеличении часто-
ты заказов, но и в постепенном 
перетекании офлайн-продаж 
в онлайн.

В интернет-торговле замет-
на динамика поступательно-
го снижения среднего чека 
в трансграничной торгов-
ле при изменениях курса 
доллара. Но растет частот-
ность покупок. Средний чек 
в трансграничной торговле 
в 2018 году составил 564 руб., 
что на 10% меньше показателя 
2017 года в долларовом выра-
жении и на 3,3% — в рублевом, 
указывают авторы исследо-
вания на основании данных 
НАДТ. Средний чек, близкий 
по значению среднесуточным 
тратам, которые, по данным 
РОМИР, составляют 495–
623 руб.,  позволяет наращи-
вать частоту покупок вплоть 
до ежедневной.

ИТ

« Согласно обзору Института Гайдара, 
сейчас минимальная и максимальная 
скорость доставки товаров различаются 
в 775 раз, поэтому именно этот вопрос 
приобретает ключевое значение для 
дальнейшей экспансии интернет-ретейлеров
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Электронная торговля в России
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На фоне С Т А Г Н А Ц И И  А У Д И Т О Р И И  Рунета О Н Л А Й Н - Р Е Т Е Й Л Е Р Ы 
будут развиваться за счет наращивания количества заказов 

на одного пользователя, говорится в исследовании Института Гайдара. 
Д Р А Й В Е Р Ы   Р О С Т А  Р Ы Н К А  — оптимизация логистики и новые 

товарные категории.
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ЛОГИСТИКА И НОВЫЕ 
ТОВАРНЫЕ КАТЕГОРИИ
По мнению Гордон, самым 
важным фактором, влияющим 
на рост рынка электронной 
коммерции, является развитие 
логистики, которая бы обеспе-
чивала быструю, качественную 
и недорогую доставку в ре-
гионах. Сегодня качественной 
логистикой и, соответствен-
но, доставкой покрыто 7–8 тыс. 
населенных пунктов в России 
из более чем 120 тыс., гово-
рит она.

Согласно обзору Института 
Гайдара, сейчас минимальная 
и максимальная скорость до-
ставки различаются в 775 раз, 
поэтому именно этот вопрос 
приобретает ключевое значе-
ние для дальнейшей экспансии 
интернет-ретейлеров. На факт, 
что важным драйвером рынка 
будет развитие логистической 
инфраструктуры в стране, ука-
зывают и в Ozon. В 2019 году 
компания планирует расши-
рить свою логистическую ин-
фраструктуру в 2,5 раза. Сей-
час российскому e-commerce 
не хватает более 1 млн кв. 
м фулфилмент-площадей, счи-
тают в компании.

Среди других драйверов 
роста ретейлер выделяет:

•  рост продаж новых катего-
рий в интернете,

•  расширение ассортимента, 
в том числе за счет развития 
маркетплейсов,

•  рост доверия клиентов к он-
лайн-покупкам.

На рост рынка электрон-
ной торговли, по мнению 
Гордон, также позитивно по-
влияла бы легализация он-
лайн-торговли товарными 
категориями, реализация 
которых сейчас ограниче-
на, например лекарствами 
и алкогольной продукцией. 
В числе других законодатель-
ных ограничений для роста 
эксперт называет снижение 
порога беспошлинного ввоза 
с €1000 до €500: это привело 
к резкому спаду fashion-сег-
мента и электроники, кото-
рые преобладали в структуре 
покупок российских интер-
нет-покупателей.

МАЛЫЙ БИЗНЕС БУДЕТ 
РАЗВИВАТЬСЯ ЗА СЧЕТ 
ОНЛАЙН-ТОРГОВЛИ
Развитие электронной торгов-
ли будет способствовать по-
вышению доли МСП (малых 
и средних предприятий) в ВВП 
России, отмечается в отчете. 

«Доля малых и средних пред-
приятий в ВВП России — 21%, 
в среднем по западным стра-
нам — 58%, в Великобрита-
нии — 51%, в Австралии — 58%, 
в Китае — 60%. Задача по уве-
личению вклада МСП в ВВП 
страны до 40% к 2024 году от-
ражена в послании президента 
Федеральному собранию», — 
говорится в исследовании.

Как пояснил эксперт рынка 
онлайн-коммерции Алексей 
Петровский, большинство ин-
тернет-продавцов являются 
индивидуальными предприни-
мателями, так как им проще 

развивать свой бизнес имен-
но онлайн. «Мелкие продавцы 
несут высокие траты на нала-
живание операционных про-
цессов: выбор систем управ-
ления заказами и управления 
взаимоотношениями с клиен-
тами, работа с маркетинговы-
ми каналами, обслуживание 
платежных решений (эквай-
ринг). При этом модель мар-
кетплейса предполагает во-
влечение мелкого бизнеса 
в операционный процесс, что 
сокращает финансовую на-
грузку на них», — пояснил Пе-
тровский.  $

Источник: расчеты Института экономической политики имени Е.Т. Гайдара на основе данных Data Insight, Ассоциации компаний 
интернет-торговли, ЦБ РФ, Hermes Group, Национальной ассоциации дистанционной торговли, Euromonitor Int.

Трансграничная интернет-торговля в России

2014

25,46%

2015

26,10%

2016

30,39%

2017

32,46%

2018

28,25%

2013

19,11%

363,0
Объем, млрд руб. Доля  в объеме электронной 

торговли

93,2

₽564 
составил сред-
ний чек в транс-
граничной  
интернет-торгов-
ле в 2018 году

8,5% 
от оборота всего российского 
ретейла может занять 
электронная торговля 
к 2024 году
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ИВАН ТКАЧЁВ,  
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

Значительный спрос на рос-
сийские облигации федераль-
ного займа (ОФЗ) в конце 
февраля 2019 года мог быть 
дополнительно обеспечен по-
купками со стороны инвесто-
ров из Венесуэлы, полагает 
старший аналитик по разви-
вающимся рынкам Manulife 
Asset Management Ричард 
Сигал (компания управляет ак-
тивами на $364 млрд). Он ска-
зал РБК, что венесуэльские 
покупки были возможны, в том 
числе на деньги от недавних 
продаж золота режимом Нико-
ласа Мадуро.

Рост иностранного спро-
са на ОФЗ логичен, посколь-
ку до этого доля нерезиден-
тов опустилась до минимума, 
а доходности были высоки 
(около 8,5%) и рубль стаби-
лизировался, говорит Сигал. 
«Хотя на данный момент это 
спекулятивно, вполне возмож-
но, что официальные покупки 
Венесуэлой внесли свой вклад 
в увеличение доли нерезиден-
тов в ОФЗ. Такие инвестиции 
были бы недосягаемы для бу-
дущих санкций США [против 
венесуэльского правитель-
ства], да и ставки по россий-
ским госбумагам довольно 
высоки (например, китайские 
госбумаги дают доходность 
только 3,5–3,75%)», — отмеча-
ет Сигал.

О «венесуэльском следе» 
в сделках с российским 
госдолгом рассказали 

« Если бы я 
был Мадуро, 
я бы вложил 
деньги в 
казначейские 
облигации 
США через 
счет в Женеве
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОТДЕЛА 
ИССЛЕДОВАНИЙ 
MACRO-ADVISORY 
ТОМ ЭДШЕД

Финансы

Минфин поставил новый 
рекорд по размещению ОФЗ. 
Рекорды ставятся на фоне 
роста спроса иностранцев, 
в котором ряд аналитиков 
увидели «венесуэльский след».

13 марта  Минфин про-
вел два аукциона по разме-
щению госдолга, на которых 
удалось разместить облига-
ций федерального займа сум-
марно на 91,4 млрд руб. Это 
крупнейшее размещение гос-
долга за всю историю. На пер-
вом аукционе предлагались 
ОФЗ с погашением в июле 
2022 года. Минфину удалось 
их разместить на 34,718 млрд 

руб. с доходностью 8,02% при 
спросе в 61,5 млрд руб. Позд-
нее десятилетние облига-
ции (с погашением 23 мая 
2029 года) были проданы инве-
сторам с доходностью 8,47% 
на 56,72 млрд руб. при уровне 
спроса в 83,55 млрд руб.

До этих аукционов рекорд-
ным считалось первое разме-
щение инфляционных обли-
гаций, состоявшееся 21 июля 
2015 года. Тогда Минфин занял 
75 млрд руб. Крупнейшие раз-
мещение на регулярных аук-
ционах было зафиксировано 
в прошлом месяце — 27 фев-
раля 2019 года, когда Мин-

фин продал за один день ОФЗ 
на 57,6 млрд руб. 

Минфин стал ставить 
рекорды по размещениям, 
после того как перешел 
на новый формат аукционов, 
перестав в феврале 2019 года 
указывать планируемый 
объем заимствований. В итоге 
с начала года Минфин начал 
наращивать объем размещае-
мого госдолга после проваль-
ного второго полугодия, когда 
на фоне санкционных рис-
ков и неблагоприятной конъ-
юнктуры на развивающихся 
рынках аукционы Минфина 
заканчивались неудачно.

НОВЫЙ РЕКОРД МИНФИНА

на условиях анонимности 
и три банковских аналити-
ка, отслеживающих сделки 
с ОФЗ.

Нерезидентами, которые 
приобрели крупный объем 
российского госдолга, не-
смотря на новую угрозу ввода 
американских санкций, могли 
быть инвесторы из Венесуэлы, 
которые таким образом фор-
мируют инвестиционные порт-
фели для сохранения своих 
сбережений и лояльны к рос-
сийскому рынку, сказал РБК 
один из экспертов, пожелав-
ший сохранить анонимность.

Интерес к российским обли-
гациям в первую очередь был 
у инвесторов из Венесуэлы, 
так как в феврале стала оче-
видна дестабилизация эконо-
мической и политической си-
туации в их стране, отмечает 
второй источник. Эту версию 
подтвердил третий аналитик 
в банковской сфере.

В феврале оппозиционные 
венесуэльские депутаты рас-
сказали, что правительство 
Мадуро в 2018 году прода-
ло в Турцию и ОАЭ 73 т зо-
лота. В конце февраля агент-
ство Reuters сообщило еще 
про 8 т золота, извлеченно-
го из сейфов венесуэльско-
го Центробанка для продажи 
за рубеж. Ранее Bloomberg 
сообщил, что часть золота 
на $1,2 млрд, которое Вене-
суэла хранила в Банке Англии, 
было арестовано.

Иностранные инвесто-
ры в конце февраля всего 
за один день приобрели ОФЗ 
на 28,5 млрд руб. — рекордный 

показатель за полтора года, 
сообщил ЦБ 12 марта в обзоре 
по ликвидности банковского 
сектора. В январе доля нерези-
дентов на рынке ОФЗ вырос-
ла впервые с апреля прошлого 
года — с 24,4 до 25%, а в фев-
рале доля иностранцев еще 
подросла — до 25,5%. С начала 
года нерезиденты увеличили 
вложения в российские гос-
бумаги более чем на 100 млрд 
руб. (на 55 млрд руб. в январе 
и на 46 млрд руб. в феврале).

Россия сама является круп-
ным кредитором Венесуэлы. 
«Венесуэла испытывает дефи-
цит финансовых ресурсов, по-
этому ее возможности по до-
полнительной покупке ОФЗ 
выглядят ограниченными», — 
добавляет аналитик.

Однако руководитель отдела 
исследований Macro-Advisory 
Том Эдшед сомневается, что 
Венесуэла могла обеспечить 
масштабную скупку россий-
ских госбумаг в феврале. «Я 
бы считал, что обычные ино-
странные покупатели возвра-
щались на рынок ОФЗ, привле-
каемые доходностью и общей 
атмосферой риска. Если 
бы я был Мадуро, я бы вложил 
деньги в казначейские облига-
ции США через счет в Жене-
ве», — сказал РБК Эдшед.

В ЦБ и Минфине не ответи-
ли на вопрос РБК о том, ин-
весторы из каких стран при-
обрели российский госдолг 
на аукционах Минфина, в том 
числе рекордном, в феврале 
2019 года. $

^ В феврале оп-
позиционные ве-
несуэльские депу-
таты рассказали, 
что правитель-
ство президен-
та Венесуэлы Ни-
коласа Мадуро 
в 2018 году про-
дало в Турцию 
и ОАЭ 73 т золота

Масштабные покупки О Ф З  иностранцами 

в конце февраля могли быть осуществлены 

в том числе В Е Н Е С У Э Л О Й ,  считают 

аналитики. Каракас опасается 

блокировки своих активов американцами 

и мог направить в ОФЗ деньги от недавней 

продажи золота.

ЧТО МОГЛО ОБЕСПЕЧИТЬ РЕКОРДНЫЙ СПРОС  
НА РОССИЙСКИЙ ГОСДОЛГ

ОФЗ нашли 
золотую жилу 
Венесуэлы Ф
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ОСНОВНЫМ ИНВЕСТОРОМ СТРОИТЕЛЬСТВА ЧЕРНОМОРСКОГО ПОРТА ПРЕ ДЛОЖЕНО СТАТЬ ГТЛК

Минтранс выбрал якорь 
для Тамани

ГАЛИНА КАЗАКУЛОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

НОВЫЙ ВЛАДЕЛЕЦ ПОРТА
Министр транспорта Евгений 
Дитрих представил вице-пре-
мьеру Максиму Акимову фи-
нансовую модель развития 
порта Тамань. Об этом РБК 
рассказал источник, знакомый 
с деталями проекта. По его 
словам, за основу взята мо-
дель порта Лавна, где перво-
начально контролирующим 
акционером была подведом-
ственная Минтрансу Государ-
ственная транспортная логи-
стическая компания (ГТЛК), 
которая в феврале 2019 года 
привлекла частных инвесто-
ров.

Согласно предложению 
Минтранса, ГТЛК получит 75% 
«РМП-Тамань», управляющей 
компании порта, а еще 25% 
будут у Росморречфлота, рас-
сказал собеседник РБК. Это 
предложение Дитриха обосно-
вано необходимостью «уско-
рения проекта», отметил РБК 
другой источник, знакомый 
с письмом министра на имя 
вице-премьера.

Представитель Акимова 
подтвердил РБК получение 
документа, но от дальней-
ших комментариев отказался. 
В пресс-службе Минтранса со-
общили, что «актуализирован-
ные организационно-правовая 
и финансовая модели реали-
зации проекта строительства 

« Стоимость 
строитель-
ства порто-
вой инфра-
структуры 
составит 
170 млрд руб.

Транспорт

сухогрузного района морско-
го порта Тамань направлены 
на рассмотрение в правитель-
ство». Официального поруче-
ния в адрес ГТЛК не поступа-
ло, сказал РБК представитель 
госкомпании.

По словам одного из со-
беседников РБК, в течение 
2019 года ГТЛК и «РМП-Та-
мань» будут заниматься под-
готовкой концессионных со-
глашений и переговорами 
с инвесторами, а также под-
готовкой пакета договоров 
с ними. По его словам, среди 
потенциальных инвесторов — 
«Металлоинвест», СУЭК, «Куз-
бассразрезуголь», «СДС-
Уголь», «РН-Бункер» («дочка» 
«Роснефти»), «Ростех» и аг-
рарно-промышленная ком-
пания «Эфко», которые будут 
строить в порту терминалы. 
В «Роснефти» РБК сообщили, 
что компания «положитель-
но относится к строительству 
порта Тамань и сохраняет 
планы по участию в проекте 
бункеровочного терминала». 
Остальные компании на за-
просы РБК не ответили.

Мощность порта Тамань 
должна составить 91,5 млн т в 
год. Проектом предусмотре-
но строительство зернового 
терминала на 20 млн т, двух 
угольных терминалов по 12 млн 
т каждый, а также термина-
ла минеральных удобрений 
и серы на 11 млн т и контей-
нерного терминала на 1,5 млн 
TEU (TEU — эквивалент 20-фу-
тового контейнера). В порту 
также должны быть построе-

сте контролировавшие 50,1% 
Новороссийского морско-
го торгового порта (НМТП). 
Но весной 2018 года Магоме-
дова арестовали по обвине-
нию в организации преступ-
ного сообщества, а в октябре 
он продал «Транснефти» долю 
в НМТП.

НЕ УЛОЖИЛСЯ В СРОКИ
В феврале стало известно, 
что Минтранс сорвал сроки 
по подготовке финансовой мо-
дели порта Тамань: ее нужно 
было представить до 15 ян-
варя. Причина срыва сро-
ков — «объективные сложности 
взаимоотношений участни-
ков проекта» и распределе-
ния инвестиций между ними, 
заявил тогда в интервью РБК 
Акимов. «Одни инвестируют 
в федеральную инфраструк-
туру, другие — в терминалы. 
Есть грузовладельцы, кото-
рые не инвестируют в терми-
налы, но должны заключить 
договоры, чтобы инфраструк-
туру использовать», — гово-
рил он. Тогда же он сообщил, 
что новый срок подготовки 
финансовой модели истекает 
в марте.

Возможным подрядчиком 
строительства порта собесед-
ники РБК в конце 2018 года 
называли «Стройгазмонтаж» 
Аркадия Ротенберга. Этот 
подрядчик, который сейчас 
достраивает Крымский мост, 
уже проработал использова-
ние при строительстве порта 
своих технических мощно-
стей, писала газета «Коммер-
сантъ». Решение о начале 
строительства порта надо при-
нять до конца второго кварта-
ла 2019 года, иначе мощности 
переведут на другие объек-
ты, предупреждала компа-
ния. В среду, 13 марта, пред-
ставитель Ротенберга сказал 
РБК, что структуры бизнесме-
на не планируют участвовать 
в капитале проекта, а «что ка-
сается стройки, то говорить 
об этом преждевременно». $

При участии Елены Сухоруковой

Глава Минтранса Е В Г Е Н И Й  Д И Т Р И Х  предложил 

передать государственной Г Т Л К  75% « Р М П - Т А М А Н Ь » , 
управляющей компании одноименного строящегося порта. 

Ранее предполагалось, что якорным инвестором проекта 

стоимостью 170 млрд руб. будут РЖД.

ны мощности по перевалке 
руды и другого железорудно-
го сырья. Предполагается, что 
именно «РМП-Тамань» возьмет 
на себя строительство основ-
ной инфраструктуры порта: 
причалов, подходного канала, 
оградительных сооружений 
и берегоукрепления, а также 
искусственных земельных 
участков.

Согласно плану, представ-
ленному Минтрансом, стои-
мость строительства порто-
вой инфраструктуры составит 
170 млрд руб., сказал РБК ис-
точник, знакомый с деталями 
проекта. Это будут внебюджет-
ные деньги — средства инве-
сторов и займы.

В конце прошлого года ис-
точники РБК сообщали, что 
якорным инвестором строи-
тельства морского порта Та-
мань могут стать РЖД. На тот 
момент проект оценивал-
ся в 232 млрд руб. — поми-
мо портовой инфраструктуры 
он включал подъездные пути. 
Представитель РЖД отказался 
от комментариев.

Проект строительства порта 
в Тамани получил положи-
тельное заключение Главгос-
экспертизы еще в 2014 году, 
но после присоединения 
Крыма к России приоритетным 
стало строительство Крым-
ского моста. Решение стро-
ить порт на частные средства 
было принято в 2017 году. Кон-
троль в «РМП-Тамань» плани-
ровали приобрести группа 
«Сумма» Зиявудина Магоме-
дова и «Транснефть», вме-

91,5 
млн т 
в год должна со-
ставить мощность 
порта Тамань 
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МИНПРИРОДЫ ОБНОВИЛО ПРОГНОЗ АРКТИЧЕСКОГО ГРУЗООБОРОТА 

Севморпуть 
пройдет лесом

Минприроды отправило в правительство Н О В Ы Е  Р А С Ч Е Т Ы 

по загрузке Севморпути, согласно которым грузопоток составит 
8 2  М Л Н  Т  к 2024 году. Это предусмотрено указом Владимира 

Путина. В расчеты включены нефть с проекта «Роснефти» и лес.

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

НОВЫЕ ГРУЗЫ 
ДЛЯ СЕВМОРПУТИ
Минприроды обновило прогноз 
грузооборота Северного мор-
ского пути (СМП), дополнив 
его объемами, необходимыми 
для выполнения майского указа 
президента. Это следует из до-
кумента, подготовленного ве-
домством по поручению прави-
тельства, у РБК есть его копия.

Прогноз вошел в план 
по «Реализации минераль-
но-сырьевого и логистиче-
ского потенциала Арктики», 
подготовленный Минприро-
ды совместно с Минтрансом, 
Минпромторгом, Минэнер-
го и губернаторами арктиче-
ских регионов и направлен-
ный в правительство 11 марта. 
Представитель Минприроды 
Наталья Хлопунова подтверди-
ла РБК отправку документа. 

По новым подсчетам Минпри-
роды, к 2024 году объем транс-
портировки грузов достигнет 
82 млн т в год, что выше цели, 
прописанной в указе Влади-
мира Путина, — 80 млн т в 
год. Северный морской путь 
получит 5 млн т из заявлен-
ных 82 млн т за счет перевоз-
ки леса и грузов обеспечения. 
Из оставшихся 77 млн т под-
тверждены запасами место-
рождений и согласованными 
проектами строительства ин-
фраструктуры 59 млн т про-
гнозных грузов, следует из до-
кумента.

Еще в декабре 2018 года Мин-
природы насчитывало всего 
52 млн т подтвержденного гру-

зопотока СМП к 2024 году, 
преимущественно с проектов 
НОВАТЭКа по производству 
сжиженного природного газа 
(СПГ) на Ямале. В обновленном 
прогнозе ведомство учитывает 
проекты «Роснефти» и «ННК-
Таймырнефтегаздобыча» Эду-
арда Худайнатова в бухте 
Север, предусматривающие 
поставки нефти и газового кон-
денсата с Ванкорского класте-
ра «Роснефти» — Сузунского, 
Тагульского и Лодочного место-
рождений, а также Пайяхского 
месторождения Худайнатова 
в Красноярском крае. Минпри-
роды ожидает, что в 2024 году 
с этих проектов на СМП по-
ступит 14,9 млн т нефти. Из них 
на нефть Пайяхи приходит-
ся около трети (5 млн т в год), 
сказал РБК источник в компа-
нии Худайнатова. Представи-
тель «Роснефти» не ответил 
на запрос РБК.

Однако еще 18 млн т грузов 
остается под вопросом. Речь 
идет о таймырском угле, кото-
рый компания «ВостокУголь» 
Дмитрия Босова планиру-
ет добывать и транспортиро-
вать по СМП к 2024 году. Эти 
объемы угля пока базируются 
только на заявлении компании 
о наличии в этом регионе ре-
сурсов полезных ископаемых, 
реальные запасы не подтвер-
ждены, следует из докумен-
та. Реальным объемом добычи 
для «ВостокУгля» к 2024 году 
авторы прогноза сочли 1 млн т. 
Представитель «ВостокУгля» 
не ответил на запрос РБК.

«Хочу подчеркнуть, что речь 
в документе идет только о про-
ектах освоения сырьевой базы 
Арктики. Здесь нет иных гру-
зов, которые будут поступать 

от производителей продук-
ции Урала, Сибири или Цен-
тральной России. А этот объем 
тоже будет», — заявил дирек-
тор департамента госполити-
ки и регулирования в области 
гидрометеорологии, изучения 
Арктики, Антарктики и Миро-
вого океана Минприроды Сер-
гей Хрущев (его слова приво-
дятся в сообщении ведомства 
от 13 марта). Цифры грузопото-
ка по СМП постоянно уточня-
ются, а допобъем арктических 
грузов по этому маршруту за-
висит от нужд российской про-
мышленности, пояснила РБК 
Хлопунова. «Это может быть 
и зерно Тюмени, и металло-
конструкции Урала, и другие 
грузы, не связанные с нефтью 
и газом», — добавила она.

По данным Минприроды, 
для реализации мероприя-
тий подготовленного плана 
потребуется около 10,5 трлн 
руб. внебюджетных инвести-
ций, их планируется привлечь 
до 2030 года и дальнейшую 
перспективу.

РЕАЛЬНАЯ ЦЕЛЬ 
Текущий прогноз грузов для 
Арктики рассчитан по резуль-
татам анализа проектов разра-
ботки месторождений, пре-
доставленных компаниями 
Роснедрам, и заявлений компа-
ний с оценкой их обеспеченно-
сти текущей ресурсной базой, 
сказал РБК один из разработ-
чиков прогноза, консультант 
Минприроды, руководитель 
компании «Гекон» Михаил Гри-
горьев. По его мнению, обес-
печить 80 млн т грузов по СМП 
к 2024 году реально. «Необхо-
димо учесть, что заявленные 
объемы отгрузки угля «Восток-
Угля» с Таймыра указаны как 
не обеспеченные текущей ре-
сурсной базой, но по итогам 
успешной геологоразведки 
компания может предоставить 
необходимый объем запасов 
к 2024 году. Помимо вывоза 
минерального сырья допол-
нительные объемы обеспечат 
грузы снабжения для действую-
щих и строящихся произ-
водств, северный завоз и тран-
зитные грузы», — сказал он.

Основной объем перево-
зок СМП по-прежнему при-

дется на НОВАТЭК. Но ранее 
грузы с двух проектов этой 
компании, «Ямал СПГ» и «Арк-
тик СПГ-2», оценивались 
до 40 млн т СПГ. Исходя из но-
вого прогноза Минприроды, 
они составят лишь 31,3 млн т, 
из которых 20,2 млн т обес-
печит уже запущенный завод 
«Ямал СПГ», а еще 11,1 млн т — 
завод «Арктик СПГ-2», по ко-
торому еще не принято инве-
стиционное решение, но уже 
привлечен иностранный парт-
нер — французская Total. Гру-
зопоток с проектов, реализуе-
мых НОВАТЭКом, составит 
около 46,7 млн т до 2024 года 
при своевременном разви-
тии инфраструктуры СМП, 
относящейся к федеральной 
собственности, сообщил РБК 
представитель НОВАТЭКа.

На втором месте среди 
поставщиков грузов — Но-
вопортовское месторожде-
ние «Газпром нефти», кото-
рое к 2024 году обеспечит 
6,4 млн т нефти. В предыду-
щем прогнозе Минприроды 
к этому сроку ожидалась по-
ставка 7,5 млн т. РБК направил 
запрос в пресс-службу «Газ-
пром нефти». В 2019 году с Но-
вопортовского месторожде-
ния будет поставлено по СМП 
7 млн т нефти, следует из об-
новленного прогноза.

Прогноз грузопотока Север-
ного морского пути дополнили 

Транспорт

Вице-премьер Юрий Трутнев, 
курирующий Арктику, поручал 
в феврале Роснедрам прове-
рить, как ведется разработка 
месторождений полезных 
ископаемых в арктической 
зоне в связи с риском невы-
полнения майского указа. 
Тогда он напомнил, что лицен-
зии выдаются компаниям 
со сроками освоения место-

рождения, в них поэтапно 
расписаны сроки геологораз-
ведки и выхода на проектную 
мощность. «Я считаю справед-
ливым поддерживать только 
тех, кто выполняет требова-
ния лицензионных соглаше-
ний, а у тех, кто не выполняет, 
лицензия изымается и пере-
дается эффективному недро-
пользователю», — заключил он.

ЛИЦЕНЗИЯ 
В ПОМОЩЬ 

« СМП 
позволит 
перевозить 
арктические 
грузы в сто-
рону Европы 
дешевле, чем 
по другим 
маршрутам

« Еще в 
декабре 2018 
года Мин-
природы 
насчитывало 
всего 52 млн т 
подтвержден-
ного грузопо-
тока СМП к 
2024 году
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и грузами с небольших про-
ектов: от «Северной звезды» 
Романа Троценко ждут 3,5 млн 
т угля, от KazMinerals — 500 тыс. 
т медного концентрата, «Но-
рильский никель» помимо 
металлов должен поставлять 
конденсат (100 тыс. т в год 
с Пеляткинского месторо-
ждения), а «дочка» ЛУКОЙЛа 
«Ритэк» — 100 тыс. т нефти 
с Сандибинского месторожде-
ния. В прогноз включили даже 
незначительные объемы грузов 
с Томторского (редкоземель-
ного), Павловского (свинцово-
цинкового) и Майского (золо-
торудного) месторождений, 
а также 300 тыс. т угля с Зы-
рянского угольного разреза 
в Якутии, который принадлежит 
бывшему совладельцу «Колма-
ра» Анатолию Митрошину.

СМП позволит перевозить 
арктические грузы в сторону 
Европы дешевле, чем по дру-
гим маршрутам. Например, 
НОВАТЭК сможет значитель-
но снизить стоимость транс-
портировки СПГ, который 
зимой доставляется через Су-
эцкий канал, говорил ранее 
предправления и совладелец 
компании Леонид Михельсон. 
Кроме того, за счет него со-
кратится срок поставки газа 
в Азию с 36 до 19 дней, а затра-
ты — с $2,49 до $1,65 за 1 млн 
британских термических еди-
ниц (MMBTU). $

< Помимо вывоза минерального сырья 
дополнительные объемы обеспечат 
грузы снабжения для действующих 
и строящихся производств, северный 
завоз и транзитные грузы. На фото: 
Дудинский морской порт, входящий 
в трассу Северного морского пути

Загруженность Северного морского пути

П Р О Е К Т К О М У  П Р И Н А Д Л Е Ж И Т  Г Р У З В И Д  Г Р У З А З А Г Р У Ж Е Н Н О С Т Ь 

В  2 0 1 8  Г О Д У,  М Л Н  Т

З А Г Р У Ж Е Н Н О С Т Ь 

К  2 0 2 4  Г О Д У,  М Л Н  Т

Новопортовское 
месторождение

«Газпром нефть» нефть 7,10 6,40

«Ямал СПГ» НОВАТЭК СПГ 8,40 18,80

«Ямал СПГ» НОВАТЭК конденсат 0,70 1,40

«Арктик СПГ 2» НОВАТЭК СПГ 0,00 10,10

«Арктик СПГ 2» НОВАТЭК конденсат 0,00 1,00

«Нумги» РИТЭК конденсат 0,10 0,10

бухта «Север» «Роснефть» и «Нефтегазхолдинг» 
Эдуарда Худайнатова

нефть 0,00 14,90

«Северная звезда» AEON Романа Троценко уголь 0,00 3,50

«Томтор» «ТриАрк Майнинг» («Ростех» 
и группа ИСТ Александра Несиса)

редкоземельные 
металлы

0,00 0,20

«Баимское» Kaz Mineral (Казахстан) медь 0,00 0,50

«Павловское» «Атомредметзолото» («Росатом») свинец 0,00 0,05

«Чайка» «ВостокУголь» Дмитрия Босова уголь 0,00 18,00

Логистические 
компании

лес и грузы 
обеспечения

0,00 5,00

ИТОГО 17,00 82,00

Источник: Минприроды
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« Исходя из нового 
прогноза Минприроды, 
грузы от «Ямал СПГ» и 
«Арктик СПГ-2» соста-
вят лишь 31,3 млн т, 
из которых 20,2 млн т 
обеспечит уже запу-
щенный завод «Ямал 
СПГ», а еще 11,1 млн т — 
завод «Арктик СПГ-2», 
по которому еще не 
принято инвестици-
онное решение, но уже 
привлечен иностран-
ный партнер — фран-
цузская Total

₽10,5 трлн
внебюджет-
ных инвести-
ций потребуется 
для реализации 
подготовленно-
го Минприроды 
плана. Их плани-
руется привлечь 
до 2030 года
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Телеком

МТС ЗАПУСТИЛА СЕРВИС ВИДЕОТРАНСЛЯЦИЙ ДЛЯ ГЕЙМЕРОВ

Игру 
посмотреть 
и себя показать

Сотовый оператор, МТС, запустил свою 
С Т Р И М И Н Г О В У Ю  П Л А Т Ф О Р М У 
и рассчитывает сделать ее прибыльной через 

два-три года. Участники рынка отмечают, 

что новому ресурсу придется конкурировать 

с мировыми Л И Д Е Р А М И  Р Ы Н К А   —  Twitch 

и YouTube.

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

В среду, 13 марта, МТС запу-
стила в режиме beta-тести-
рования интерактивную ме-
диаплатформу для геймеров 
и любителей киберспорта 
WASD.tv, на которой пользова-
тели смогут смотреть и созда-
вать собственные видеотранс-
ляции игрового процесса. 
Об этом РБК рассказала руко-
водитель направления eSports 
МТС Ирина Семенова.

На первом этапе сер-
вис будет ориентироваться 
на русскоязычную аудиторию. 
Пользователям будут доступ-
ны все базовые инструмен-
ты для проведения стрима 
(трансляции игрового процес-
са конкретного игрока) — на-
стройка чата, звука, фильтры, 
инструмент для приема по-
жертвований (донатов) и др. 
По словам Семеновой, компа-
ния намерена сотрудничать 
с популярными стримерами 
для продвижения платформы. 
Уже есть договоренности с не-
сколькими известными игро-
ками: в частности, компанию 
поддерживает принадлежа-
щий ей киберспортивный клуб 
Gambit Esports.

МТС запустила на платфор-
ме две лиги — лигу стримеров, 
в которой смогут поучаство-
вать как новички, так и про-
фессионалы, и лигу Gambit. 
Вторая представляет собой 
лигу начинающих игроков, 
из которой будет произво-
диться отбор в профессио-
нальные киберспортивные 
команды. Лучшие стримеры 

получат вознаграждение, а иг-
роки пополнят кадровый ре-
зерв Gambit Esports, рассказа-
ла Семенова.

МТС приобрела Gambit 
Esports в январе 2018 года. 
Сумма сделки не раскрыва-
лась, но гендиректор кибер-
спортивной организации 
Virtus.pro Роман Дворянкин 
оценивал ее в «несколько де-
сятков миллионов рублей». 
Инвестиции в запуск WASD.
tv в МТС также не раскрыли. 
По оценке главы киберспор-
тивной организации Winstrike 
Ярослава Комкова, речь могла 
идти «о нескольких миллионах 
долларов».

Представитель МТС лишь 
сообщил, что компания плани-
рует вводить инструменты мо-
нетизации платформы со вто-
рой половины 2019 года. 
Сначала это будет реклам-
ная модель, затем компания 
намерена внедрять подпис-
ки на премиальный контент 
и дополнительные функции. 
Также оператор рассматри-
вает варианты монетиза-
ции через взаимодействие 
с партнерами. В МТС рассчи-
тывают, что сервис сможет 
выйти на прибыль через два-
три года, а на первых этапах 
будет работать на привлече-
ние аудитории. Размер же-
лаемой аудитории платфор-
мы в МТС не назвали. При 
этом, по оценке представите-
ля МТС, сейчас только около 
1 тыс. русскоязычных стри-
меров могут монетизировать 
свой контент, а потенциал 
рынка — около 100 тыс. рус-
скоговорящих стримеров.

ЦЕННЫЕ СТРИМЕРЫ
Наиболее популярными пло-
щадками для cтриминга яв-
ляются Twitch и YouTube. 
В 2018 году мировая аудито-
рия Twitch составила 183 млн 
человек, а на YouTube контент, 
связанный с играми (не только 
трансляции), смотрели около 
594 млн человек, говорит-
ся в обзоре игрового рынка 
SuperData за 2018 год. В авгу-
сте 2018 года Facebook запу-
стил в своей соцсети раздел 
с игровыми трансляциями.

В России стриминговые 
площадки запускали несколь-
ко компаний. Например, 
в 2017 году холдинг ESforce те-
стировал сервис Looch.tv, а в 
марте 2019 года сотовый опе-
ратор «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) запустил платформу 
Cyberhero, на которой помимо 
стриминга пользователи могут 
поучаствовать в любитель-
ских турнирах по Heartstone, 
PlayerUnknown’s Battlegrounds 
Mobile и другим дисциплинам.

По данным NewZoo, по ито-
гам 2018 года Россия оказа-
лась на третьем месте среди 

других стран мира по разме-
ру аудитории киберспортив-
ных мероприятий и трансля-
ций: такой контент смотрели 
22,3 млн человек, а русский 
язык был вторым по популяр-
ности в киберспортивном кон-
тенте на платформе Twitch 
(на нем ведется около 15% 
трансляций). Лидирует англий-
ский с 63,3% от всего контен-
та, связанного с киберспор-
том. Как отметил венчурный 
инвестор, партнер iTech 
Capital Алексей Соловьев, Рос-
сия также занимает второе 
место по количеству трафика 
в Twitch — примерно 42 млн ви-
зитов в месяц.

Представитель МТС также 
напомнил, что рынок видео-
стриминга сейчас оцени-
вается выше рынка кибер-
спорта: его мировой объем 
в 2018 году, по оценкам Grand 
View Research, превысил 
$36,6 млрд, а к 2025 году вы-
растет до $124,5 млрд.

По оценке МТС, российский 
рынок киберспорта в ближай-
шие годы будет расти в сред-
нем на 20% ежегодно и в 

« Инвестиции 
в запуск WASD.tv 
в МТС не раскрыли. 
По оценке главы 
киберспортивной 
организации 
Winstrike Ярослава 
Комкова, речь могла 
идти «о нескольких 
миллионах долларов»

Источник: NewZoo
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2023 году достигнет $100 млн. 
Мировой рынок киберспорта, 
по данным NewZoo, в 2018 году 
составил $870 млн, а в 2022-м 
составит примерно $1,79 млрд.

КОНКУРЕНЦИЯ С TWITCH
Алексей Соловьев оце-
нил совокупный объем 
стримингового рынка в Рос-
сии в $100 млн в год, исхо-
дя из оценки выручки Twitch 
c одного зрителя в 2019 году 
в $6. Однако до сих пор рос-
сийским платформам не уда-
валось достичь даже сотой 
доли этого показателя, ука-
зал он. По его словам, при-
быль новой платформы МТС 
будет зависеть от многих 
факторов — притока аудито-
рии, участия популярных ко-
манд в турнирах и готовности 
рекламодателей не только 
из игрового мира тестиро-
вать форматы размещений 
на площадке. «Я бы оценил 
эту инвестицию скорее как 
стратегическую, как попыт-
ку не упустить новый рынок, 
если вдруг он начнет экспо-
ненциально расширяться, 

чем как финансовое вложе-
ние, рассчитанное на возврат 
в краткосрочной или даже 
среднесрочной перспекти-
ве», — сказал он.

По мнению Ярослава  Ком-
кова, для успешной работы 
WASD.tv нужно иметь кругло-
суточно порядка 500–600 ак-
тивных каналов, то есть около 
5 тыс. стримеров по самым 
популярным играм. Комков 
считает, что такое количе-
ство стримеров МТС сможет 
получить, только если начнет 
ориентироваться на мировую 
аудиторию. При этом, чтобы 
платформа начала зарабаты-
вать, должно сойтись много 
факторов. «На данный момент 
конкурентов Twitch не суще-
ствует, что подтверждает про-
вальная попытка Facebook 
выйти на этот рынок, хотя 
у компании были различные 
эксклюзивные медиаправа», — 
считает Комков . Он указал, что 
WASD.tv сможет заинтересо-
вать бренды, если она будет 
обладать эксклюзивом на «де-
сятки топовых стримеров и не-
сколько турниров».

Сооснователь киберспор-
тивной организации М19 Ан-
дрей Михеев также не пони-
мает, как новая платформа 
сможет конкурировать с ги-
гантами индустрии, например 
с Twitch. «Какую-то аудито-
рию сервис может привлечь, 
но, скорее всего, она будет 
даже не близкой к Twitch. Это 
как создавать Facebook зано-
во — непонятно, как это сейчас 
можно сделать», — отметил он.

Однако сооснователь и ди-
ректор по маркетингу серви-
са обучения киберспортив-
ным дисциплинам Learn2Play 
Дмитрий Рыбальченко считает, 
что для того, чтобы потеснить 
Twitch в России и СНГ, «у МТС 
более чем достаточно ресур-
сов». По его мнению, платфор-
ме позволят выйти на прибыль 
через три года общий рост 
рынка, сильные специалисты 
по маркетингу и разработ-
чики МТС, а также миллионы 
абонентов оператора и дан-
ных о них. По итогам третьего 
квартала 2018 года (последние 

доступные данные) абонент-
ская база МТС в России со-
ставляла 78 млн клиентов. 
По словам Рыбальченко, в Рос-
сии порядка 20 млн геймеров 
и зрителей, а МТС может рас-
считывать на 25–30% от этого 
количества в перспективе 
пары лет.

Руководитель киберспор-
тивного направления Mail.
Ru Group Иван Возняк отме-
тил, что Twitch, сохраняя свои 
лидерские позиции, способ-
ствовала появлению конкурен-
тов. «Свои проекты запусти-
ли YouTube, Facebook, Twitter, 
а в России — социальные сети 
«ВКонтакте» и «Однокласс-
ники». Конечно, новым сер-
висам конкурировать с уже 
существующими будет слож-
но, и здесь речь может идти 
не столько о чем-то особен-
ном для аудитории, сколь-
ко о более выгодных услови-
ях для создателей контента. 
Нужно также искать свою 
нишу и развиваться именно 
в ней», — отметил он. $

^ Россия — один 
из мировых ли-
деров по раз-
меру активной 
аудитории ки-
берспортивных 
мероприятий 
и трансляций, рус-
ский язык — второй 
по популярности 
в киберспортив-
ном контенте

CLASSIFIED РЕКЛАМА

Проект Стриминговая платформа WASD.tv 

И Н И Ц И А Т О Р МТС

К О Н К У Р Е Н Т Ы Twitch, YouTube, GoodGame

О Б Ъ Е М  И Н В Е С Т И Ц И Й не раскрывается

П Е Р С П Е К Т И В Ы

Монетизация платформы со второй половины 
2019 года, выход на прибыль через два-три года, 
по оценке МТС

А У Д И Т О Р И Я  И  Р Ы Н О К

22,3 млн человек — российская аудитория киберспор-
та, $55 млн составит объем киберспортивного рынка 
в России в 2019 году, по прогнозу МТС

Источники: МТС, NewZoo

На 20% 
ежегодно будет расти в среднем 
российский рынок киберспорта 
в ближайшие годы и в 2023 году 
достигнет $100 млн, по оценке МТС

« Какую-то 
аудиторию 
сервис может 
привлечь, 
но, скорее 
всего, она 
будет даже 
не близкой 
к Twitch. Это 
как создавать 
Facebook 
заново — 
непонятно, 
как это 
сейчас можно 
сделать
СООСНОВАТЕЛЬ 
КИБЕРСПОРТИВНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ М19 
АНДРЕЙ МИХЕЕВ 



РБК на METRO EXPO 
2019

Диалог строительной отрасли: 
ключевые векторы развития 
до 2024 года

21 марта,  
Крокус Экспо

21 марта,
Москва

Среди приоритетных направлений развития в майских указах Президента были обозначены пространственное развитие России, 

развитие транспортной и городской инфраструктуры, увеличение объемов жилищного строительства. Реализация таких масштабных 

проектов требует комплексного подхода к освоению территорий и эффективного взаимодействия власти, бизнеса и инвесторов, 

а также поставщиков инновационных решений, производителей строительной техники и материалов. С какими вызовами столкнутся 

представители строительной отрасли при реализации майских указов Президента? Какие инфраструктурные проекты станут 

ключевыми на ближайшие годы? Что ждет отрасль от поставщиков техники и материалов?

С 20 по 22 марта 2019 года в Крокус Экспо пройдет специализированная выставка для предпринимателей ресторанно-гостиничной 

индустрии и независимой розницы METRO EXPO 2019. Это площадка, где рост, развитие и поддержка малого и среднего бизнеса 

являются реальным приоритетом всех участников, партнеров и организаторов. Ради этого в 9-й раз на площади в 21 000 кв.м. будут 

представлены специализированные предложения и готовые решения для бизнеса.

Каждый год более 300 федеральных и локальных поставщиков и компаний-производителей готовят анонсы новых продуктов 

и сервисов именно к METRO EXPO. Для бизнеса в лице магазинов, сетей, ресторанов и онлайн-сервисов это возможность сделать 

заказы на год вперед, найти партнеров, а также получить экспертизу в области развития бизнеса на одной из крупнейших в России 

профессиональных деловых площадок.  Все самые яркие тренды торговли и HORECA, потребительских предпочтений и бизнеса 

отражены в программе и ключевых событиях METRO EXPO.

2019 год. Реклама. 18+

*Баума СТТ Раша, Ритц Карлтон

О чем:

О чем:

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 

Участие: Алена Царенкова — a.tsarenkova@mm-rus.com, +7 929 928 33 46

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94 2019 год. Реклама. 18+

*МЕТРО ЭКСПО, Хорека

Со-организатор


